

Boletín

Enero 2022

#4

APEP

Pertenecer a APEP

¿por qué y para qué?





Pertenecer a APEP ¿por qué y para qué?

Son dos preguntas que nos hacemos los que estamos y también nos las hacen aquellos pensionados y exfuncionarios de EPM que continúan en la puerta de entrada a la Asociación, por lo demás siempre abierta.

Sea entonces lo primero poner en común nuestra comprensión acerca de lo que es una asociación. Es una confluencia de voluntades, la reunión de individuos que comparten intereses y que parten de la convicción que la unión hace la fuerza, que cuando nos unimos para ir tras un objetivo, tenemos mayores posibilidades de alcanzarlo. Una asociación tiene el propósito de visibilizar opiniones, ideas, propuestas que representan el pensamiento de un colectivo que comparte unos principios básicos, unos valores, unos sueños, una filosofía de vida y una ética que caracteriza sus actuaciones.

Una asociación pretende ser un espacio de conversación, de mejoramiento y una oportunidad para poner el conocimiento de sus asociados, de por sí diversos, al servicio de un propósito común, de un proyecto, o de cualquier iniciativa que los convoque.

Sentir que pertenecemos a una comunidad es valioso porque somos seres sociales, también por la alegría que contagia y el altruismo que puede propiciar. Pertenecer y sentirnos aceptados por un grupo de personas que nos generan empatía, nos hace ser más generosos y más solidarios. Tenemos la oportunidad de dar, algo que el ser humano

necesita. Nos aporta seguridad porque la solidaridad también está presente en cada uno de nosotros.

Contar con el afecto y el compañerismo de una comunidad como APEP, plena de experiencia y voluntad de compartir su tiempo y conocimiento, es un tesoro que nos dejó nuestro paso por EPM. Sentirnos acompañados por personas en quienes confiamos y por quienes sentimos afecto, es un verdadero regalo en esta etapa de nuestra vida.

En APEP nos hemos reunido un grupo de exfuncionarios de EPM, quienes por muchísimos años desde diferentes roles, nos comprometimos con su propósito y visión, con su sentido de trascendencia y aporte social. Para el logro de ese propósito, cada uno de nosotros se involucró afectiva, profesional y laboralmente, motivados por servir a otros, por llevar bienestar y calidad de vida, allí donde fuéramos. La esencia misma de esa maravillosa empresa nos cautivó para siempre y dispuso en nosotros la voluntad de continuar sirviendo y aportando a la comunidad.

Por lo anterior, es importante que cada vez seamos más los que conformemos la asociación y que ella sea escuchada como una voz legítima en la sociedad. Creemos que APEP es un gran escenario para compartir nuestro conocimiento y experiencia, para producir opiniones y propuestas que aporten al Grupo EPM y a las instituciones con las que ella interactúa, los legisladores y entes de control entre otros. Así mismo, que a través de ella se desarrollen actividades de bienestar para los asociados y se retorne a la comunidad parte de lo mucho que recibimos.

Juntos podemos adoptar un papel activo, propositivo. Estamos llenos de opiniones, de noticias falsas, de especulación, de desesperanza y es con tú participación, con la mía, con la de todos, como podemos pasar de la opinión a la acción constructiva.

Tenemos un edificio llamado "presente" con unas fundaciones poderosas.
¡Conservémoslo y compartámoslo!

-Junta Directiva APEP-

RESUMEN DE ACTIVIDADES 2021

LEONIDAS MESA GÓMEZ - Presidente de la Junta
Directiva de APEP

¿Cuáles fueron los principales temas en los que se concentró la Junta Directiva en 2021?

Definición de estrategia, creación de comités (Bienestar, Solidaridad, EPM, Conocimiento y derechos, Comunicaciones y Finanzas) y a partir de allí programación por parte de cada uno de ellos de diversas actividades virtuales y presenciales, como conferencias, caminatas, consecución de fondos **para kits escolares**, charlas con abogados y estuvimos muy atentos con la situación particular de EPM que, por la coyuntura, demandó más tiempo del que quisiéramos dedicarle a este tema.

¿Cómo se definieron las prioridades de la asociación, para afrontar la coyuntura por la pandemia?

Inicialmente todas las actividades programadas por APEP fueron virtuales y fuimos incorporando la presencialidad en algunas de ellas en la medida de que la situación de la pandemia lo permitió.

¿Cuál es su visión sobre la ruta estratégica de APEP?

En APEP hicimos un ejercicio muy juicioso de **planeación estratégica** en el cual fijamos nuestra estrategia, mapa estratégico, a partir de la definición de grupos de interés, valores estratégicos, misión, propósito superior, visión y mega.

¿En que se concentrará la Junta Directiva en el 2022?

En 2022 el gran reto es lograr que APEP crezca y pueda convertirse en una asociación realmente representativa de los pensionados y exfuncionarios de EPM que les pueda brindar propuestas para satisfacer la mayoría de intereses de todos sus afiliados.



ACTIVIDADES REALIZADAS

Son las actividades que se incluyeron en las metas tácticas (ejecución de corto plazo), alineadas con la Planeación estratégica APEP 2021-2025.

Servicios de bienestar y mejoramiento de la calidad de vida de los afiliados y sus familias. Se realizaron 20 reuniones en el año para el desarrollo de los siguientes programas, los cuales incluyeron actividades como:

Ciclos de Conferencias y Caminatas APEP, cumpliéndose en un 100% lo programado.

- Las conferencias se realizaron los segundos martes de cada mes en el horario de 10 AM a 12M. y se hicieron de manera virtual debido a las restricciones por COVID 19. El Plan se inició el mes de mayo y se presentaron diez (10) conferencias a las cuales asistieron en directo 512 personas entre afiliados e invitados.

- **La historia del desarrollo de los servicios públicos en Medellín origen, evolución y actualidad de EPM I**

Expositor: Luis Fernando Múnera López
Fecha evento: Mayo 18 de 2021

- **La historia del desarrollo de los servicios públicos en Medellín origen, evolución y actualidad de EPM II**

Expositor: Luis Fernando Múnera López

Fecha del evento: Mayo 25 de 2021

- **E- Reading**

Expositor: José Ángel Suarez

Fecha del evento: Junio 8 de 2021

- **Temas de seguridad Social: Inquietudes Pensionales**

Expositor: Oscar Posada Mejía

Fecha del evento: Julio 14 de 2021

- **Comfama. Beneficios para afiliados pensionados**

Expositor: Sandra Garzón

Fecha del evento: Julio 27 de 2021

- **Proyecto Hidroituango. Avance y Retos futuros**

Expositor: William Giraldo Jiménez

Fecha del evento: Agosto 10 de 2021

- **Universidad EPM. Desarrollo Humano Integral**

Expositor: Carlos Mario Montoya D.

Fecha del evento: Septiembre 14 de 2021

- **¿Cómo estamos hoy frente al cambio climático?**

Expositor: Guillermo Morales Zapata

Fecha del evento: Octubre 12 de 2021

- **Conversatorio Reclamos Pensionales UNE**

Expositor: Víctor Alejandro Rincón R.

Fecha del evento: Octubre 26 de 2021

- **Llegada de AFINIA al Grupo EPM**

Expositor: Olga Johana Uribe Parra

Fecha del evento: Noviembre 9 de 2021

Las conferencias se publicaron en nuestro canal de YouTube APEP Asociación de Pensionados de EPM, donde se pueden ver en diferido. A la fecha se tienen registradas más de 1.600 visualizaciones.



- El Plan de Caminatas APEP, se inició en el mes de agosto cuando se flexibilizaron las restricciones por COVID 19 y se permitió hacer actividades presenciales. Las caminatas se realizaron los terceros jueves de cada mes y se hicieron cuatro a diferentes pueblos y veredas cercanos a Medellín:

- **Ruta: San Antonio de Pereira - El Carmen de Viboral**

Fecha del evento: Agosto 19 de 2021

No. de asistentes: 28

- **Ruta: El Peñol - Piedra del Marial**

Fecha del evento: Septiembre 16 de 2021

No. de asistentes: 29

- **Ruta: Belmira – Rio Arriba**

Fecha del evento: Octubre 21 de 2021

No. de asistentes: 30

- **Ruta: El Carmen de Viboral - Santuario**

Fecha del evento: Noviembre 18 de 2021

No. de asistentes: 13

En total asistieron 100 personas (56 afiliados y 44 invitados). Esta actividad es un encuentro muy agradable, donde los afiliados, sus familiares y amigos se pudieron integrar, conocer y divertirse.

APEP aportó el 20% del costo a los afiliados que asistieron para un total de \$412,600 y le entregó una gorra con el logo APEP a cada participante.



Fiesta de Integración fin de año APEP

- El Comité programó y organizó la Fiesta de Integración Fin de año APEP, como una actividad de celebración con los afiliados y su familia. Se realizó el miércoles 15 de diciembre de 2021, de 12:30 pm a 6:30 pm., en el restaurante La Tanguería Parrilla y Tango. En la fiesta los asistentes disfrutaron de un almuerzo argentino y de una alegre tarde amenizada por una pareja de baile de tango y un cantante crossover, que con su música tropical animó el baile y la integración entre los asistentes.

Asistieron 44 persona (34 afiliados y 10 invitados). APEP aportó el 50% del costo a los afiliados que se inscribieron para un total de \$1,708,000. Además, durante la fiesta se les entregó un morral de regalo de navidad a los afiliados asistentes.

- Se coordinó con EPM, la Caja de Compensación Familiar Comfama, el Fondo de Empleados FEPEP y ASOPEN (Asociación de Pensionados de ISA) la participación de nuestros afiliados en las actividades y eventos programados por estas entidades aliadas.

Servicios de Gestión del Conocimiento, relacionamiento y Derechos. Se ejecutaron las siguientes actividades:

A partir de la fortaleza de APEP y con el ánimo de aprovechar el inmenso acervo de conocimiento en diferentes temas que poseen los afiliados, que permita estructurar alternativas y aprovechamientos alrededor del conocimiento, oportunidades, derechos y sentido de

pertenencia, que sean útiles para los afiliados y aporten a la consolidación y sostenibilidad del Grupo EPM.

- Se programó una conversación con Gabriel Jaime Vélez coordinador del comité gremial ASOPEN.
- Se coordinó y se participó de las presentaciones en temas pensionales con los Abogados Oscar Posada y Víctor Rincón.
- Se atendieron las consultas sobre aspectos legales con participación de miembros de APEP en temas y actividades de Gestión del conocimiento para entidades diferentes de APEP.
- Se participó en el análisis de las encuestas a miembros APEP sobre conocimiento, fortalezas y disponibilidad para compartir conocimientos.
- Se hicieron reuniones con Gestión Humana EPM para concretar la participación de APEP en sus programas de formación. Y designó dos funcionarias para atender las inquietudes y dudas a este respecto.
- Se participó en el proceso de elecciones para delegados de Asamblea del FEPEP.

Servicios de tipo social a nivel interno (afiliados y sus familias) y a nivel externo (la sociedad y las comunidades vulnerables).

Como un aporte más de APEP con base en la Misión y en nuestro Propósito Superior, la asociación está buscando mejores prácticas con asociaciones similares y entidades solidarias para establecer sinergias.

Además, se tomó como referente para las actividades solidarias las palabras del Papa Francisco cuando dice: "Cuando hablo de solidaridad me refiero a mucho más que la promoción de obras filantrópicas o el financiamiento de la asistencia para aquellos que salen perdiendo. Porque la solidaridad no es compartir las migajas de la mesa, sino hacer, en la mesa, lugar para todos.". Así mismo, ha incorporado en su quehacer el Artículo 1 de la Constitución Política de la República de Colombia, que menciona: "Colombia es un Estado social de derecho, organizado en forma de República unitaria, descentralizada, con autonomía de sus entidades territoriales, democrática, participativa y pluralista, fundada en el respeto de la dignidad humana, en el

trabajo y la **solidaridad** de las personas que la integran y en la prevalencia del interés general.”

Con base en lo anterior, se realizaron las siguientes acciones:

- Se elaboró el Reglamento del Fondo de Solidaridad, el cual establece las pautas para otorgar las ayudas económicas y sociales a los afiliados y sus familias.
- Para el trabajo social con las comunidades, la asociación se enfocó en el fortalecimiento de la educación escolar primaria en sectores vulnerables y ubicados en zonas rurales, a partir del objetivo 4 de desarrollo sostenible: “Educación de calidad”, creando el programa: *Kits escolares*.
- La meta era entregar 1.200 kits escolares los cuales constan cada uno de: *3 cuadernos, colores, lápiz, lapicero, borrador y sacapuntas*.
- Gracias al FEPEP, a través de INFONDOS, se consiguió la mejor cotización del mercado con productos de muy buena calidad y muy económicos, logrando el costo del kit en \$12,550 pesos, el cual incluye además, una bolsa tipo morral con el logo de APEP.
- Los fondos o recursos económicos, se obtuvieron a través de donaciones voluntarias de los caminantes de APEP y de la venta de una rifa de \$300.000, la cual se hizo de manera virtual el 17 de noviembre a través de una “tómbola electrónica”, donde los afiliados y el público en general, podrían aportar comprando el valor de una boleta que equivalía al precio de un (1) kit escolar (\$12.000). De igual manera la Junta Directiva de APEP se unió al programa aportando el 50% más de lo que se recaudara con la rifa.
- El total de boletas vendidas fue 72 y el ganador hizo la donación del premio (\$300.000) a la asociación, quedando el monto de las donaciones en \$3.106.000, más \$3.000.000 aportados por la Junta Directiva de APEP, para un total de \$6.106.000.
- Total kits escolares comprados: 500 para 500 niños de escuela primaria.

Servicios de coordinación de estudios, análisis y pronunciamientos para preservar la sostenibilidad y permanencia de EPM, a través del rigor técnico, jurídico y financiero.

- Se definió el Pensamiento Estratégico de APEP y la Planeación Estratégica de APEP 2021-2025.
- Se hicieron pronunciamientos a través de medios de comunicación, (internos y externos), para expresar la posición sobre los diferentes eventos presentados por el proyecto Hidroituango, tales como:
 - Editorial para el boletín No. 2 de APEP publicado en enero de 2021, “Hidroituango avanza con el compromiso de la gente EPM”.
 - Comunicado de APEP a la opinión pública publicado en Febrero 2 de 2021, sobre la designación de Gerente General de EPM.
 - Comunicación al Sr. alcalde de Medellín en febrero 23 de 2021, sobre la designación de Gerente General de EPM.
 - Comunicado de APEP de marzo 4 de 2021, sobre la Vicepresidencia Asuntos Legales EPM
- Comunicado de APEP a la opinión pública de abril 27 de 2021: “Más retrasos en Hidroituango un mal mayor”.
- Editorial para el boletín No. 3 de APEP publicado en agosto de 2021, “Análisis de la situación de Afinia”.
- Comunicado de APEP a la opinión pública publicado en octubre 9 de 2021: “Lo más importante es el bien común”-
- Comunicado de APEP a la opinión pública de noviembre 22 de 2021: EPM “Su Gente”, la clave del éxito.
- Publicación en la emisora Blu Radio de “aportes” de nuestro comunicado sobre Hidroituango del 12 de octubre de 2021: <https://www.bluradio.com/blu360/antioquia/pensionados-de-epm-piden-que-suspendan-terminos-de-fallo-por-hidroituango-hasta-que-opere>
- Entrevista para el noticiero -emisión de la noche - de Teleantioquia Noticias, sobre la situación de Hidroituango del 3 de diciembre de 2021: <https://www.teleantioquia.co/noticias/piden->

medidas para evitar que obras en hidroituango separen a licen/

- Se hizo una reunión con el abogado David Suárez para presentar una propuesta a EPM, sobre el tema: Gobierno corporativo EPM
- Se participó en la convocatoria del Grupo SURA para la presentación de una propuesta para la “*iniciativa Pensar con otros para construir ciudadanía y democracia en Colombia*” con la propuesta “Análisis y Propuesta de un Marco de Gobierno Corporativo para una institución como EPM, como aporte de construcción de ciudadanía y participación democrática”, presentada en conjunto con algunos profesores de EAFIT en septiembre de 2021.

En noviembre de 2021 fuimos informados que se habían presentado 784 proyectos y que la propuesta nuestra no había sido seleccionada. Sin embargo, consideramos que el documento presentado nos puede servir para iniciar conversaciones con algunas universidades de la ciudad para llevar a cabo este trabajo de investigación.

Garantizar la comunicación interna y externa de APEP, que sea asertiva y efectiva con los Grupos de interés, mediante la utilización de los medios adecuados.

- Se conformó el comité de Comunicaciones y se hizo extensiva la invitación a algunos ex comunicadores de EPM.
- Se realizó y socializó con los integrantes del comité, la planeación estratégica para la definición de las metas tácticas 2021.
- Se crearon los sitios en la web para la publicación de la página web de APEP y se crearon los perfiles para las redes sociales.
- Se seleccionó y recopiló la información que va a ser publicada en la página web de APEP.

- Se consolidó la información para la elaboración y publicación de 4 Boletines de APEP
- Se revisaron y ajustaron 4 comunicados, los cuales fueron publicados en las redes sociales.
- Se hizo el contrato con la firma *Ideatorio*, para la elaboración de la página web de APEP.
- Se elaboraron las tarjetas o invitaciones electrónicas (e-card) para apoyar la realización de las distintas actividades y eventos promovidos por los comités de la asociación.

ACTIVIDADES EN EJECUCIÓN

Son las actividades que se incluyeron en las metas tácticas (ejecución de corto plazo), alineadas con la Planeación estratégica APEP 2021-2025, que tuvieron avance pero no se alcanzaron a concluir en el 2021.

Servicios de Gestión del Conocimiento, relacionamiento y Derechos

Programación de Conferencias y Conversatorios empresariales

- Se elaboró el cronograma tentativo para dictar conferencias en Universidad EPM, aula abierta.
- Para el FEPEP se tienen previstas las conferencias de Luis F. Múnera y William Franco. Se coordinará con Andrea Londoño y Mireya Bernal del Área Logística.

Servicios de tipo social a nivel interno (afiliados y sus familias) y a nivel externo (la sociedad y las comunidades vulnerables).

- Se diseñó y aplicó una encuesta orientada a conocer las necesidades de infraestructura y





material educativo, para la priorización y la mejor asignación de los recursos.

ACTIVIDADES IDENTIFICADAS QUE NO TUVIERON AVANCE Y SE REALIZARÁN EN EL 2022

Servicios de Gestión del Conocimiento, relacionamiento y Derechos

Las conferencias de Luis Fernando Múnera y William Franco se deben programar para los meses de enero y febrero de 2022.

Servicios de tipo social a nivel interno (afiliados y sus familias) y a nivel externo (la sociedad y las comunidades vulnerables).

Implementar dentro del Programa de escuelitas, el mejoramiento o dotación de las bibliotecas escolares.

Garantizar la comunicación interna y externa de APEP, que sea asertiva y efectiva con los Grupos de interés, mediante la utilización de los medios adecuados.

- Terminar el diseño de la página web de APEP, para hacer las pruebas de edición de contenidos y pasar a la etapa de validación por parte de JD.
- Hacer el lanzamiento o divulgación de la página web de APEP con los públicos objetivos de APEP.

- Definir una política para las comunicaciones de la asociación.
- Desarrollar la marca a través de la elaboración de un Manual de marca de la asociación.
- Diseñar e implementar un plan de vinculación de afiliados y de retención.
- Diseñar y desarrollar un plan de relacionamiento con los diferentes Grupos de Interés.
- Definir estrategias para promocionar los beneficios de pertenecer a la asociación.
- Definir un plan de Cambio y Cultura, para incorporar en los afiliados, el pensamiento estratégico de la asociación.
- Elaborar el plan de comunicaciones con las necesidades de los comités para el 2022.